

PARUTION LE 10 OCTOBRE 2023

AVREVS. Le Pouvoir de l'or.

Comprendre les usages économiques, politiques, sociaux et culturels de l'or monnayé en Occident
(IV^e s. a.C. – I^{er} s. p.C.)

AVREVS. Le Pouvoir de l'or /
The Power of Gold

Textes édités par

Arnaud SUSPÈNE, Maryse BLET-LEMARQUAND,
Frédérique DUVRAT, Sylvia NIETO-PELLETIER



ScriptaAntiqua¹⁷¹



Le volume “AVREVS. Le Pouvoir de l'or / The Power of Gold” présente les usages économiques, politiques, sociaux et culturels de l'or monnayé en Occident (IV^e s. a.C. - 69 p.C.). Il contient les actes du colloque de clôture d'un projet de recherche financé par la Région Centre-Val de Loire, le projet “AVREVS. À la naissance du monnayage d'or romain : étude et caractérisation de l'or monnayé en Occident de la fin de la période hellénistique au premier siècle de notre ère”. Ce projet, rendu possible par un partenariat entre le Centre Ernest-Babelon de l'IRAMAT (UMR 7065, CNRS-Université d'Orléans) et le département des Monnaies, médailles et antiques de la Bibliothèque nationale de France, avait pour objectif l'étude de l'apparition du premier monnayage d'or romain, aboutissement d'une tradition pluriséculaire remontant aux origines de la monnaie. Présentés dans ce volume et obtenus par des méthodes archéométriques innovantes, les résultats de l'analyse physico-chimique de près de 1000 monnaies des principaux monnayages d'or occidentaux (Afrique, Grèce, Italie, Monde celtique, Espagne) et de bijoux des collections patrimoniales françaises permettent de mieux comprendre la mobilisation et le contrôle des stocks d'or, les phénomènes de transferts et la circulation de l'or aux périodes concernées en les replaçant dans l'histoire générale de l'or monnayé. Ce volume éclaire aussi de manière interdisciplinaire les enjeux et les problèmes relatifs à l'or, monnayé ou non, en Europe occidentale au moment de l'avènement de l'Empire romain. Sont ainsi abordés le rôle de l'or dans les dépenses de guerre ; les aspects culturels et symboliques de l'or ; sa réception et son imaginaire ; son rôle politique et économique. En résumé, le volume AVREVS reprend à nouveaux frais la question des différents monnayages d'or occidentaux et de leur remplacement progressif par les monnaies d'or romaines, grâce à une approche large et globale qui faisait défaut jusqu'ici.

The book “AVREVS. Le Pouvoir de l'or / The Power of Gold” investigates the economic, political, social and cultural uses of gold coins in the western world from the 4th century BC to the 1st century AD (AD 69). It presents the proceedings of the closing conference of a research program funded by the Région Centre-Val de Loire, “AVREVS. The Birth of Roman Gold Coinage: historical study and chemical analysis of minted gold in the Western World from the end of the Hellenistic period to the first century A. D.”. The aim of the project, which was made possible by a partnership between the Centre Ernest-Babelon de l'IRAMAT (UMR 7065, CNRS-Université d'Orléans) and the Département des Monnaies, médailles et antiques de la Bibliothèque nationale de France, was to study the appearance of the Roman gold coinage, itself the culmination of a centuries-old tradition dating back to the origins of money. The book is the result of the application of innovative archaeometric methods, and contains the results of the physico-chemical analysis of nearly 1000 coins from the main western mints for gold (Africa, Greece, Italy, the Celtic world and Spain), as well as of a number of jewels from French heritage collections. It provides a better understanding of the mobilisation, control, transfer and circulation of gold stocks during the period in question, a turning point in the general history of gold coinage. By taking an interdisciplinary approach, this volume also sheds light on the issues and problems relating to gold, whether coined or not, in Western Europe at the time of the rise of the Roman Empire. Thus, it addresses the role of gold in war expenditure; the cultural and symbolic aspects of gold; the reception and aesthetic impact of gold; and lastly, its political and economic role. In short, the AVREVS volume takes a new look at the question of the progressive replacement of the various previous western gold coinages by Roman gold coins, employing a broad and global approach that has been lacking until now.

30 €

556 pages

226 illustrations

ISBN : 9782356135780



En vente à partir du 10 octobre 2023

Ausonius Éditions, Maison de l'Archéologie,
Université Bordeaux Montaigne, F-33607 Pessac.
Notre catalogue complet et achat en ligne sur
<http://ausoniuseditions.u-bordeaux-montaigne.fr>